

<9 mai 2008> Autour de TV5 Monde

Trouvé sur le site de tv5 quelques dessins d'actualité d'Ali Diem, reproduits ici pour introduire un sourire dans des considérations sérieuses.(fuly)

D'un de ses essais qui firent «bling-bling», Nicolas Sarkozy, l'été dernier, voulut mettre sous un même toit tout ce que l'audiovisuel français comptait d'ouverture vers le monde, y compris en absorbant la francophone «TV5 Monde» dans cette nouvelle structure purement franco-française, dirigée conjointement par Alain de Pouzilhac et Christine Okrent. Il appliquait, sans le dire, le principe «Qui paie commande»!

Répartition du capital, financement et direction

Le capital initial de TV5 Monde était détenu à raison de onze pourcent chacun par le Canada, la Belgique et la Suisse, un tiers pour les francophones, deux tiers pour la France en diverses mains.

Le financement de TV5 Monde, actuellement, est à charge des trois francophones pour un sixième. Cinq sixièmes proviennent de la France. Le budget, complété par quelques recettes diverses (publicité par exemple), est proche de nonante millions d'euros. Ce financement n'est donc pas proportionnel au capital initial.

Les francophones ont refusé fermement que la France prenne seule les décisions principales. Ce refus a provoqué la crise récente. La France a accepté la nomination d'une directrice générale de «TV5 Monde» indépendante de la «Société audio-visuelle extérieure de la France», nouvelle appellation contrôlée pour ce qui aurait pu s'appeler «France Monde». Une française, Marie-Christine Saragosse, occupe désormais ce poste.

MAISON DE L'HORREUR LA POLICE AUTRICHIENNE ENQUÈTE SUR D'AUTRES CAS



Diffusion de «TV 5 Monde»

Les nombreux canaux de diffusion permettent d'atteindre près de deux cents pays. Plusieurs sources affirment qu'environ 180 millions de foyers sont ainsi potentiellement accessibles. Mais qu'entend-on par «foyer»? Ceux des francophones installés dans ces pays. Pas trouvé trace de définition. S'agirait-il d'une évidence? Le fait que «TV 5 Monde» soit accessible dans plus de trois millions de chambres d'hôtel réparties dans le monde entier est loin d'être négligeable.

On admet que chaque jour vingt-cinq millions de personnes regardent «TV 5 Monde». Mais que signifie «regarder»? S'agit-il de l'indice de pénétration, qui demande d'avoir suivi une chaîne pendant au moins trente secondes?

Les informations sur l'audience en Suisse romande permettent de savoir qu'en moyenne un Romand regarde la TSR chaque jour pendant cinquante minutes. On sait aussi que les Romands qui regardent «TV 5 monde» représentent une part de marché de 1.5 %. Si vingt-cinq millions de téléspectateurs suivent chaque jour «TV 5 monde» avec le même pourcentage, cela donne environ quatre cent mille personnes. Autant et souvent plus que le nombre de ceux qui regardent la TSR. L'audience mondiale de la TSR sur les canaux de «TV 5 Monde» pourrait bien être supérieure à l'audience de la TSR chez les seuls Romands! Plausible et étonnant!!

QUE RESTE-T-IL DE MAI 68 ?



Un intérêt soutenu

Durant une vingtaine d'années, Jean-Claude Chanel, fut le pionnier suisse de «TV 5 Monde», particulièrement sensible aux problèmes de l'Afrique.

La chaîne francophone vient d'être bien défendue. Gilles Marchand, directeur de la TSR, vient de se battre pour obtenir gain de cause. Le «19 :30» du 29 avril 2008 a consacré quatre minutes en deux sujets à «TV 5 Monde», avec confirmation durant la «Salon du livre». Avec patience, Gilles Marchand corrige Esther Mamarbachi qui dit deux fois que l'accord enfin trouvé est une «victoire pour la TSR», alors qu'il s'agit d'une réussite des francophones, qui vaut pour la Suisse et son image dans le monde, portée par la TSR. Une fenêtre sur le monde francophone reste donc ouverte. L'OFCOM, et le DETEC dont il dépend, le Conseil fédéral (Mme Calmy-Rey et M. Leuenberger ont pris part aux débats sous diverses formes) ont lieu d'être satisfaits. Nous aussi!



Beaucoup d'heures de projection

La TSR continuera donc de rencontrer, avec certaines de ses émissions, plus de spectateurs francophones dans le monde que sur son marché romand étroit (un million sept cent mille personnes!). Du 20 au 26 avril 2008, sur le seul canal de l'Europe francophone, il y eut environ» sept heures de programmes romands, reprises y compris, cinq fois le «19 :30», «Mise au point», «Temps présent» («Fraudeurs»), un couteau suisse et une escapade gourmande en Valais.

A raison d'une moyenne de cinq heures (sans les reprises), cela fait 250 heures annuelles d'émissions réalisées par la TSR par ses collaborateurs ou sous mandat direct. Les canaux de «TV 5 Monde» sont nombreux. Il n'est pas étonnant de lire que chaque année ils diffusent quatre à cinq mille heures d'émissions provenant de la TSR.

SARKOZY CHEZ BEN ALI



Quelles émissions?

Reste à fignoler l'information quantitative. Depuis la création de TV 5, comment a évolué le nombre d'heures romandes, en valeur absolue et en pourcentage, en prenant des repères tous les cinq ans. En voit-on plus, en 2007, ou moins qu'en 2002 ou 1997? Et quelles émissions voit-on? Hier par exemple, la majorité des enquêtes d'une heure de «Temps présent» trouvait place sur un canal au moins de TV5. Qu'en est-il aujourd'hui? «Zig-zag café» a-t-il été remplacé? Probablement pas. Les choix dépendent aussi de la notion de proximité des sujets. Ce n'est pas la même, vue de Paris que vue de Montréal, Bruxelles ou Genève. C'est à Paris que sont faits les choix!

Il faut être conscient de l'ampleur du public touché par les canaux francophones de «TV 5 Monde». On ne peut que se féliciter de l'accord qui vient d'être conclu.

Fyly

TV5 Monde : un accord trouvé ! < 6 mai 2008 >

D'un de ses essais qui firent «bling-bling», Nicolas Sarkozy, l'été dernier, voulut mettre sous un même toit tout ce que l'audiovisuel français comptait d'ouverture vers le monde, y compris en absorbant la francophone «TV5 Monde» dans cette nouvelle structure purement franco-française, dirigée conjointement par Alain de Pouzilhac et Christine Okrent. Il appliquait, sans le dire, le principe «Qui paie commande»!

La France prend en effet en charge le 83% des coûts de l'actuel «TV 5 monde» et de ses nombreux canaux de diffusion qui atteignent deux cents pays, près de 200 millions de foyers (dont cinq mille hôtels – comment les compte-t-on, à l'unité, au nombre de récepteurs, au nombre de clients ?) et chaque jour vingt-cinq millions de téléspectateurs.

Canada, Québec, Belgique, Suisse, partenaires de TV 5 monde depuis 1984, se sont regimbés, allant parfois jusqu'à annoncer un éventuel retrait. Unis, ils ont enfin obtenu gain de cause. Le conseil d'administration de «TV 5 monde» a donc choisi Alain de Pouzilhac, qui est certes aussi président de «France Monde» version Sarkozy, comme président. Mais la directrice générale sera la française Marie-Christine Saragosse, et non pas Christine Okrent. Là se situe le symbole de la victoire, même dans une structure formelle.

Gilles Marchand, le négociateur suisse, a défendu avec ses collègues belges, québécois, canadiens ou parfois même français, la position des francophones. Ensemble, ils ont donc su convaincre les français sarkoziens. Victoire pour la TSR? Pas seulement: maintien pour la Suisse d'une plate-forme ouverte sur le monde francophone certainement élargi. L'OFCOM, et le DETEC dont il dépend, le Conseil fédéral (Mme Calmy-Rey et M.Leuenberger ont pris part aux débats sous diverses formes) ont lieu d'être satisfaits. Nous aussi!

Ainsi, la TSR continuera de rencontrer, avec certaines de ses émissions, plus de spectateurs francophones dans le monde que sur son marché romand assez étroit (un million sept cent mille personnes !). Du 20 au 26 avril 2008, sur le seul canal de l'Europe francophone, trouvé dans «TélétopMatin» sept heures de programmes romands, reprises y compris, des «19:30», «Mise au point», «Temps présent» («Fraudeurs»), un couteau suisse et une escapade gourmande en Valais.

Fyly

< 3 mars 2008 > TV5 Monde : francophone ou française ?

Les différents réseaux de TV5 Monde permettent d'atteindre près de 200 millions de récepteurs dans le monde entier. Vingt-cinq millions de téléspectateurs se brancheraient chaque jour sur ces réseaux. En Suisse romande, TV5 Monde obtient une part de marché de 1,5%. Différents raisonnements plus ou moins plausibles permettent d'affirmer que les émissions TSR présentées sur les réseaux de TV5 Monde touchent autant, sinon plus de monde que lors de leur présentation sur TSR 1 ou TSR 2.

Le capital de TV5 Monde est réparti en trois fois 11% à la Belgique, le Canada et la Suisse, le solde en mains françaises. Les apports des trois pays francophones s'élèvent à environ dix millions chacun, montant assez nettement inférieur aux 33% du capital de base. La France supporterait ainsi le 84% environ de la charge financière, toutes formules compliquées additionnées. Il y a quelques années, les diffusions d'émissions de la TSR étaient plus nombreuses que maintenant: «Zig-zag café» n'existe plus!

On peut toutefois affirmer que la richesse du réseau de diffusion de TV 5 Monde est due autant à la notion de francophonie, plus acceptable souvent, en particulier en Afrique, que la référence française.



Christine Okrent, directrice générale de TV5 Monde

L'automne dernier, une directive de Nicolas Sarkozy enjoignait à son ministre des Affaires étrangères, Bernard Kouchner, de donner plus de retentissement à la présence française dans le monde en regroupant sous un même toit Radio France Internationale, France 24 (crée sous Chirac) et TV5 Monde, sans se préoccuper des partenaires francophones. Inquiétudes et paroles rassurantes alternent. La saga continue: la récente nomination de Christine Okrent, compagne de Bernard Kouchner comme directrice générale de France Monde, relance l'inquiétude. La TSR s'interroge. Rester? Partir? Rester, surtout rester: ce que veulent les sbires de Sarkozy, c'est mettre la main sur un formidable réseau de diffusion mondiale. Et la montée en force des visites d'internautes sur le site www.tsr.ch, à 40% venus hors de Suisse, ne sera de loin pas suffisante pour remplacer les téléspectateurs qui sont en liaison avec la Suisse par TV5 Monde.

Fyly